

y parte de su fértil campiña, sobre el que tiene un antiguo puente de piedra. Cuando Santo Domingo de la Calzada fabricó el puente de esta ciudad, aproximándole mas á la sierra que la antigua calzada romana, sin duda varió la direccion de esta que iba á Briviesca, cuyos trozos aun se conservan, y dirigió su nueva calzada rectamente á Burgos por Belorado, facilitando á los peregrinos el paso por la ciudad de Burgos, tan principal en aquella época; con este motivo se fundarian las hospederías ú hospitales de Belorado, Villafranca de montes de Oca, &c.

Su campiña produce granos, legumbres, hortalizas, cáñamos, linos, y se cria ganado lanar, cabrío, mular y boyal.

Tosantos es barrio de Belorado, y ambas poblaciones antes de la formacion de los nuevos partidos judiciales pertenecian al de Juarros y la Mata, y á los Duques de Frias. Tosantos dista 1 leg. de Belorado.

En el censo de poblacion del siglo XVI está en las relaciones dadas por los Reverendos Obispos, en la de Burgos con tres pilas y 700 vec., 3,500 almas.

En el *Dicc.* de Barcelona de 1831, 727 vec., 3,633 almas.

En el censo de la prov. de Burgos, formado últimamente, 450 vec., 1,820 almas.

Su barrio Tosantos en el siglo XVI, 40 vec., 200 almas.

*Dicc.* de Barcelona, 58 vec., 300 almas.

Censo de esta prov., «52 vec., 164» almas.

BERCEO, aldea de San Millan, pueblo antiguo. Véase SAN MILLAN.

BERONES era una familia ó república muy antigua, que ocupaba parte de lo que hoy llamamos Rioja y provincia de Logroño cuando los Romanos conquistaron la España. Confinaban por el O. con los Autrigones, por el S. con los Arebacos y los Pelendones, por el E. con los Vascones, y por el N. con los Bardulos ó Bardietas. Estrabon dice: debajo de los Autrigones estan los Berones, y debajo de los Pelendones y Berones estan los Arebacos. Estrabon colocó á los Pelendones en tierra de Lara y Salas de los Infantes, y como el Norte de

las sierras de Lara y Salas eran de los Berones, exactamente dijo que debajo, ó despues de los Pelendones y de los Berones seguian los Arebacos. Plinio dió otra situacion á los dos pueblos Arebacos y Pelendones entre sí; pero esto no es de nuestro artículo.

Estrabon hace tambien confinantes con los Berones á los Cántabros Coniscos, vecindad que es muy difícil de explicar, por que estendiéndose el pais de los Autrigones desde Tritium Autrigonum (Monasterio de Rodilla) y de Briviesca hasta la entrada del Nerva ó Nervion en el mar, ó hasta Bilbao, no quedaba punto de contacto de los Berones con los Cántabros, que estaban al N. O. de los Autrigones. Por tanto no se pueden colocar estos Cántabros Coniscos en las Conchas de Haro, á no suponerlos separados enteramente de los otros Cántabros de los montañas de la Bureba y de Burgos, porque precisamente por enmedio cruzaba el pais de los Autrigones, que corriendo desde Virovesca (Briviesca) al mar, ó á la entrada del Nervion por Bilbao, tenia los Cántabros de las montañas ó de Augusto al O., y las Conchas de Haro al E. Ademas, el brazo de montes que corre desde Pancorbo por encima de Foncea á las Conchas, ó al paso del Ebro, es de muy corta estension, apenas corre 4 leguas, y estrechado por los paises llanos de ambos lados, ó de Miranda y de la Rioja, no tiene una legua de latitud, por lo que hoy pertenece á los pueblos de sus faldas, y nunca ha podido mantenerse en estos montes la mas pequeña poblacion.

Estas indisolubles dificultades se evitaban en alguna manera fijando el punto de los Cántabros Coniscos en las montañas y alturas inmediatas sobre el monasterio de Rodilla (Tritium Autrigonum), y que bajando por Montes de Oca confinaban con los Berones por Belorado, que acaso se deriva de Beronatus ó Beronado (Véase su artículo). Por esta parte cabalmente los Berones se aproximaban mas que por ningun otro punto á la Cantabria de Augusto, confinante por aquella parte con los montes de Oca, distando Belorado, que está debajo de ellos, apenas 8 legs. de los montes